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В сфере средств массовой информации Ольга Собянина работает с 2012 года. Была 
тележурналистом, а с 2018 года активно начала сотрудничать с газетой «Соликамский 
рабочий» в рамках конвергентной редакции.  

Много внимания Ольга уделяет освещению деятельности местной администрации, главы 
Соликамского городского округа и его заместителей, взаимодействию органов власти с 
жителями территории. Регулярно пишет статьи о мобильных приёмных: глава с командой 
выезжает в отдалённые территории округа, чтобы лично ответить на вопросы жителей.  Люди  
могут получить ответ здесь и сейчас.  

Часто пишет о территориальных общественных самоуправлениях. Считает нужным и 
важным рассказывать о людях с активной гражданской позицией, которые готовы приложить 
усилия для того, чтобы жизнь на территории стала лучше. В Соликамском городском округе 
много ТОС, которые участвуют в конкурсах муниципалитета, краевом конкурсе проектов 
инициативного бюджетирования, конкурсе грантов Фонда губернатора и президента.  

Особое внимание корреспондент уделяет теме здравоохранения. Вопросы, связанные с 
медициной, всегда стоят особо остро: дефицит кадров, необходимость ремонта больниц и 
поликлиник, обновления материально-технической базы. Проблемы потихоньку находят 
решение. Реализуется программа целевого обучения, поступают новые медицинские 
автомобили,  ремонтируются учреждения.  

Многое в территории делается благодаря реализации национальных проектов «Жильё и 
городская среда», «Здравоохранение», «Демография» и других. И Ольга на станицах газеты 
рассказывает, как эти проекты помогают решать проблемы жителей. Это ремонт дорог, 
дворов, общественных территорий, уличного освещения, памятников защитникам Отечества.   

Своей задачей Ольга считает информирование жителей о различных процессах, 
налаживание взаимосвязи «люди–власть». Жители часто обращаются с вопросами, и она, как 
журналист, старается всегда  получить ответы от представителей местных органов власти.  
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сто сами жители невнимательно 
относятся к потребностям лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Но это уже 
вопрос этики и воспитания.

Озвучивать и решать вопросы 
по созданию доступной среды (и 
не только) на муниципальном 
уровне помогает координаци-
онный совет по делам инвали-
дов при администрации Соли-
камского городского округа. 

А оценить доступность со-
циальных объектов по всему 
региону помогает краевой кон-
курс на лучший муниципальный 
объект по созданию условий 
доступности для инвалидов и 
маломобильных групп населе-
ния. Ежегодно количество его 
участников увеличивается. В  
2021 году заявки подавали  
52 организации, в 2022 году – 59. 
В число победителей конкурса 
в номинации «Общеобразова-
тельные организации» вошла 
соликамская гимназия «Сол-
нечная радуга». Участвуя в кон-
курсе, специалисты учреждений 
получают бесплатную эксперт-
ную оценку и рекомендации по 
адаптации объектов, чтобы соз-
дать оптимальные условия для 
инвалидов и маломобильных 
групп населения. 

Отметим, что на территории 
Прикамья определено около 
тысячи социально значимых 
объектов, которые должны быть 
адаптированы в первую очередь 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. На 
сегодняшний день полностью 
адаптированы 70% приори-
тетных объектов, в том числе  
49 учреждений стали доступнее 
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Доступная среда

Звуковое сопровождение, информационное табло и 
низкий уровень касс – всё сделано с учётом людей с ОВЗ

Все плюсы и недочёты доступной среды Соликамска 
записаны в отчёт

Посадка в автобус не из лёгких, на помощь 
приходят пассажиры и сотрудники автостанции

Вход на автостанцию оборудован специальной 
кнопкой вызова

Остановка не оборудована пандусом, что очень осложняет посадку в 
автобус

Оценить доступную среду  для людей с ограниченными воз-
можностями здоровья – такую цель поставили перед собой 
члены Соликамской организации инвалидов. Вместе с членами 
общества слепых, глухих, участниками организации детей-ин-
валидов «Луч» и представителями администрации округа  они 
побывали в центре города, посетили автовокзал, аптеку и оста-
новочные пункты.  

Отметим, что ежегодно 5 мая 
отмечается Международный 
день борьбы за права инва-
лидов, в рамках которого по-
добные акции по проверке до-
ступности социально значимых 
объектов для инвалидов и мало-
мобильных граждан проходят 
по всей стране. Выходят в рейд 
и соликамцы с особыми потреб-
ностями. 

– Впервые уча-
стие в акции приня-
ли все городские об-
щества. Считаю, что 
такой расширенный 
состав поможет нам 
дать более полную 

оценку доступности для различ-
ных категорий людей, – отметил 
Александр Мальцев, предсе-
датель Соликамского общества 
ВОИ.

Первым объектом для про-
верки стал автовокзал. Здание 
новое, построено в 2020 году по 
договору концессии, поэтому 
должно отвечать всем современ-
ным требованиям и стандартам. 
В 2021 году учреждение вошло в 
число лучших объектов края по 
доступности для инвалидов и 
маломобильных людей. В этом 
участники акции убедились 
лично: на входе размещена спе-
циальная кнопка вызова адми-
нистратора, работу которой тут 
же проверили. Через несколько 
минут вышла сотрудница, кото-
рая и сопровождала гостей вну-
три здания. Комиссия побывала 
в комнате матери и ребёнка, 
санузле, площадках ожидания и 
посадки, проверила доступность 
кассовой зоны и входных групп.   

– Соликамский автовокзал 
– один из лучших в Пермском 
крае. Это действительно совре-
менное, отвечающее большин-

Доступ без ограничений?
Активисты общественных организаций инвалидов Соликамского городского 

округа провели проверку доступности социальных объектов

ству стандартов  здание. Плюсов 
увидели много: есть оборудо-
ванный санузел, бегущая строка 
для людей с нарушениями слуха 
и оповещение для людей с на-
рушениями зрения.  Входные 
группы без порожков, удобные 
по ширине. Но есть и замеча-
ния. Например, жёлтая разметка 
для слабовидящих и тактильная 
плитка со временем стёрлась 
и требует замены. Эта же про-
блема существует в аптеках, 
магазинах, где-то специальной 
плитки просто нет, – делится 

впечатлениями На-
дежда Никитина, 
руководитель со-
ликамского отделе-
ния Всероссийского 
общества слепых. 
– Я была в Самаре, 

и там очень понравилось: так-
тильная плитка лежит даже на 
улицах, дорожных переходах. 
Надеюсь, что сегодня мы обра-
тили внимание собственников 
на недочёты, и они учтут по-
требности разных категорий 
людей. 

 –  Часто езжу на соревнова-
ния и путешествую, поэтому 
на автовокзале не первый раз. 
Удобство оцениваю на 85%, в 
целом соответствует нормам 
для людей с инвалидностью. 
Нет высоких бордюров и поро-
гов, а это немаловажно. Кассы 
сделаны низко, можно беспре-
пятственно приобрести билет. 

Таблички со шриф-
том Брайля пока в 
ремонте, но сотруд-
ники пообещали, 
что скоро они будут 
вновь установлены, 
–  комментирует 

увиденное Татьяна Бразгина, 
известная в городе спортсменка.

Больше всего вопросов у участ-
ников акции вызвали остано-
вочные комплексы в централь-
ной части города: не хватает 
освещения, нет голосового опо-
вещения, а также подъездных 
путей и пандусов. Например, за-
ехать на инвалидной коляске на 
бетонную плиту для того, чтобы 
сесть в автобус, без посторонней 
помощи невозможно. Да и сами 
плиты уложены с перепадами 
по высоте, проехать сложно. При 
этом члены обществ отметили, 
что к пассажирским автобусам 
претензий нет. Перевозчики 
стараются обновлять подвиж-
ной состав, чтобы услуги для 
всех жителей, в том числе мало-
мобильных групп населения, 
были наиболее комфортными и 
безопасными. 

 В целом активисты общества 
остались довольны проверкой 
и отметили, что в Соликамске 
доступная среда создана на 
твёрдую «четвёрку»: дороги и 
тротуары оборудуются пандуса-
ми и заниженными бордюрами,  
учреждения социальной сферы 
и  объекты торговли – специаль-
ной кнопкой вызова. Опреде-
лённые шаги предпринимаются 
и в здравоохранении. Однако ча-

в 2022 году.  К 2027 году их доля 
должна составить 100%.

Важность создания доступ-
ной среды в Пермском крае не-
однократно отмечал губернатор 

Дмитрий Махо-
нин. 

 – Регион не пер-
вый год занима-
ется этой темой. 
К 2027 году у нас 
должно быть адап-
тировано более 

тысячи приоритетных объектов 
образования, здравоохранения, 
социальной защиты, спорта, 
культуры, транспорта. Наша за-
дача – создать условия для ком-
фортной жизни маломобильных 
категорий населения. Очень 
важно, чтобы работа велась не 
для галочки, а информация на 
бумаге совпадала с реальной 
жизнью, – подчёркивает губер-
натор Прикамья.

Самым главным инструмен-
том общественного контроля 
за формированием доступной 
среды является ресурс  «Карта 
доступности». С помощью это-
го сервиса, расположенного на 
портале «Управляем вместе», 
каждый житель Пермского края 
может получить оперативную 
информацию о состоянии более 
чем 5 тысяч объектов в самых 
разных территориях Прикамья 
и оставить сигнал о недоступно-
сти объекта, чтобы собственник 
принял меры для его адаптации. 
На карте можно увидеть фото-
графии зданий, посмотреть опи-
сание основных зон и поставить 
оценку уровня доступности.

Ольга СОБЯНИНА
Фото Евгения ЧЕРНЫХ
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БАЛЛАДА О МУСОРЕ
Многие соликамцы обратили внимание на сбой, случившийся с вывозом ТКО. Перепол-
ненные контейнерные площадки «украшали» дворы и ленты социальных сетей. При этом 
складировано на них всё подряд: от бытового мусора до старой мебели, автомобильных 
покрышек и строительных отходов. Кто будет убирать? Этот вопрос мы задали сотрудникам 
городских служб и структур Соликамского городского округа. 

По данным администрации за 
период с 15 мая по 7 июня посту-
пило 64 обращения от жителей 
по теме вывоза мусора. Лидером 
«антирейтинга» стала северная 
часть города – зафиксировано 
19 сообщений. В микрорайоне 
Клестовка на несвоевременный 
вывоз ТКО пожаловались 6 че-
ловек. В целом жалобы посту-
пали из всех районов города и 
сельских поселений. Жители об-
ращали внимание на отсутствие 
контейнеров и на образование 
стихийных свалок. 

За первые пять месяцев 
2023 года количество 

обращений от жителей 
округа по «мусорной» 
теме возросло на 30%. 

Чья зона 
ответственности?

Организация, ответственная 
за вывоз мусора, – АО «Перм-
ский региональный оператор 
ТКО». Она заключает догово-
ры подряда в территориях с 
местными возчиками. Причин 
несвоевременного вывоза бы-
товых отходов несколько. На 
одном из первых мест – пре-
словутый человеческий фактор: 
подрядчику просто не хватает 
рабочих рук (пришлось экстрен-
но перестраивать работу). 

По сложившейся ситуации в 
администрации провели сове-
щание с участием региональ-
ного оператора по вывозу ТКО, 
подрядной организацией, от-
ветственной за вывоз мусора, и 
управлением благоустройства, а 
также депутатами и представи-
телями прокуратуры. По резуль-
татам зафиксированы решения 
и поручения по корректиру-
ющим мероприятиям. Решать 
эту проблему нужно в комплексе. 

Главой округа управлению 
благоустройства поставлена за-
дача навести порядок вокруг 
контейнерных площадок в крат-
чайшие сроки. 

В ведомстве отмечают, что 
весной количество мусора всег-
да больше, чем в другие перио-
ды. Да и в контейнеры и рядом 
с ними во дворах зачастую по-
падают не только твёрдые ком-
мунальные отходы, но и непро-
фильный мусор (смёт от уборки 
придомовых территорий, спи-
ленные деревья, строительный 
мусор и т.д.). В результате тако-
го складирования образуются 
несанкционированные свалки. 
Ещё один термин – стихийные 
свалки. Это места скопления 
мусора, образующегося после 
уборки захоронений на кладби-
щах и садовых участков. Несанк-

ционированные и стихийные 
свалки убирает муниципали-
тет силами управления благо-
устройства. Объёмы большие, и 
вывозить быстро не получается.

Только за апрель объём 
вывезенного и размещён-
ного на полигоне мусора 

ТКО с контейнерных 
площадок возрос 

на 133 тонны 
по сравнению с показа-
телем прошлого года.

О последствиях
Соликамской прокуратурой 

в адрес возчика внесено пред-
ставление об устранении на-
рушений законодательства об 
отходах производства и потреб-
ления. Кроме этого, сотрудники 
надзорного органа отмечают, 
что безответственно ведут себя 
хозяйствующие субъекты и 
сами граждане, которые склади-
руют на контейнерных площад-
ках всё подряд. Распространена 
позиция обывателя: я плачу за 
мусор, а значит, буду выбрасы-
вать что хочу. Но она и тупико-
вая и противоречит нормам за-
конодательства. 

От себя добавим, что везти 
мусор на полигон в г.Березники 
не каждому жителю по карма-
ну. Цена размещения 1600 руб-
лей за тонну, плюс расходы на 
транспортировку. 

А есть ли решение?
Ещё одна из очевидных при-

чин, по которой на контейнер-
ных площадках образуются 
свалки – это нехватка мусорных 
баков. Зачастую они перепол-

нены, и территория вокруг за-
хламляется. Это усложняет ра-
боту оператора по вывозу ТКО. 
Возчик тратит больше времени 
на уборку мусора. По заявке му-
ниципалитета региональный 
оператор готов поставить в Со-
ликамск 65 новых контейнеров. 

Ещё одна проблема, которая 
пока не нашла отражения в за-
конодательстве, – вывоз стро-
ительного мусора и обрезков 
деревьев и кустарников. Возчик 
не имеет права вывозить дан-
ный мусор. Полигон принимает 
только ТКО, которые образуют-
ся в результате деятельности 
человека в жилом помещении, 
и предметы обихода, утратив-
шие потребительские свой-
ства, например, развалившееся 
кресло. Спиленные деревья и 
строительный мусор к твёрдым 
коммунальным отходам не от-

носятся.
– Напряжённая 

ситуация с раз-
мещением стро-
ительного му-
сора конкретно 
в нашем округе 
связана с закры-

тием свалки, – поясняет заме-
ститель главы Андрей Рыков.– 
Отследить, кто оставляет мусор, 
не относящийся к ТКО, на кон-
тейнерных площадках, доста-
точно сложно. Единственным 
доказательством вины является 
видеофиксация нарушения. По-
этому в планах администрации 
установить видео- и фотоло-
вушки в местах, где несанкцио-
нированные свалки появляются 
чаще всего. Так и сотрудникам 
управления муниципального 

контроля будет легче устано-
вить правонарушителя.

– Однако выявить и оштрафо-
вать – не самоцель, – комменти-
рует начальник управления му-
ниципального контроля Сергей 
Майструк, – мы понимаем, что 
опасаясь нака-
зания, недобро-
совестные мусо-
рообразователи 
могут начать вы-
возить отходы в 
городские леса. 
Наша задача – 
уменьшить количество несанк-
ционированных свалок.

Одним из вариантов решения 
этой проблемы могло бы стать 
создание на территории окру-
га частных предприятий по 
приёмке и переработке стро-
ительного мусора.  Ещё одно 
решение – создание возчиком 
площадки временного хране-
ния ТКО, куда бы размещали, 
в том числе, и строительный 
мусор, собранный с территорий 
Соликамского, Красновишер-
ского и Чердынского городских 
округов, для дальнейшей пере-
работки или транспортировки 
на полигон. Вопрос создания 
временной площадки прораба-
тывается совместно с краевым 
Министерством ЖКХ. Адми-
нистрация Соликамского го-
родского округа готова предо-
ставить земельный участок для 
этой цели.

К этой же теме можно отнести 
вопрос с утилизацией использо-
ванных автомобильных покры-
шек. Интерес к их переработке 
есть у березниковского полиго-
на, но нужно понять, какой объ-

ём образуется на территории 
Соликамска и соседних терри-
торий.  

– Отработанные покрышки – 
это вторичное сырьё, которое се-
годня достаточно востребовано, 
– пояснил Андрей Рыков. – Из 
них, например, делают специ-
альное резиновое покрытие. Со 
своей стороны администрация 
направила письма  всем круп-
ным и средним предприятиям, 
где есть автомобильные службы, 
чтобы определить объёмы, ко-
торые ежегодно образуются по-
сле истечения срока эксплуата-
ции автомобильных покрышек. 
Данные направим региональ-
ному оператору и руководству 
полигона в г.Березники, чтобы 
они смогли принять решение 
об экономической целесообраз-
ности открытия линии по пере-
работки такого сырья.

О раздельном сборе 
замолвите слово…

Немаловажный вопрос, ко-
торый хотелось бы поднять в 
рамках этой статьи, – переход 
на раздельный сбор мусора. Это 
всероссийский тренд, и малые 
города в ближайшее время так-
же должны перейти на сорти-
ровку отходов. Работа в этом 
направлении ведётся и в Соли-
камске.

– Контейнеры для раздельного 
сбора готов обеспечить регопе-
ратор. Они разного цвета: под 
сухие и под мокрые отходы. При 
этом становится более опти-
мальной транспортировка. Воз-
чик будет ежедневно вывозить 
мокрый мусор, и только раз в не-
делю – сухие отходы, – отметил 
Андрей Рыков. – Единственное, 
что требуется от муниципалите-
та, это  принять контейнеры по 
акту и расставить их на наших 
контейнерных площадках. Всё 
остальное – за рамками нашей 
компетенции. 

Другой вопрос – готовы ли 
соликамцы к раздельному сбо-
ру мусора? Сегодня картина 
складывается неутешительная: 
на контейнерных площадках 
оказывается всё, что больше не 
нужно в домашнем хозяйстве. 
И сами жители забывают про-
стую, но важную истину: чисто 
не там, где убирают, а там, где 
не мусорят. Давайте вместе со-
блюдать чистоту и правила раз-
мещения отходов, тогда и горы 
несанкционированных свалок 
не будут образовываться во дво-
рах, и средства бюджета будут 
потрачены на более важные и 
нужные дела. 

Ольга СОБЯНИНА
Фото автора и adm.solkam.ru

Ул. Матросова, 59. Покрышки и прочий мусор, не относящийся 
к ТКО – основа несанкционированных свалок Ул. Молодёжная, 3-б. Одним ремонт, другим – горы мусора во дворе

До и после
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Когда вопросы 
решаются мобильно

Проблемы ТОСов 
обсуждаем сообща

Местное самоуправление

Обед  варим  на  газу!
Один из главных вопросов, озву- 

ченных на приёмной, – долго-
жданная газификация. В дерев-
не Сёла в рамках президентской 
программы по догазификации 
построен распределительный га-
зопровод протяжённостью 2,5 км. 
Возможность подключить свои 
дома к голубому топливу теперь 
есть у 230 домовладений дерев-
ни. Договор на подключение уже 
заключили 64 жителя, а в восемь 
домовладений уже подан газ. 

Специалисты отдела соцза-
щиты, присутствовавшие на 
встрече, напомнили о том, что 
в Пермском крае продолжается 
приём заявок на компенсацию 
расходов при подключении газа 
для льготных категорий. Размер 
субсидии – до 100 тысяч рублей. 
Право на получение субсидии 
имеют собственники домовладе-
ний, относящиеся к категориям: 
участники Великой Отечествен-
ной войны, инвалиды и ветераны 
боевых действий, члены семей 
погибших инвалидов ВОВ и бо-
евых действий; семьи, получив-
шие удостоверение многодетной 
семьи; семьи (одиноко прожива-
ющие граждане), имеющие ста-
тус малоимущих. Подать заявле-
ние можно в отдел соцзащиты до 
31 августа.

В ожидании света 
и новых контейнеров

Жители задали вопрос, каса-
ющийся уличного освещения. 
На улицах Западной, Луговой, 
Селенской, Школьной и Южной 
установили столбы, но уличное 
освещение пока отсутствует. 

– В апреле 2023 года были про-
изведены работы по организа-
ции сетей наружного освещения 
на указанных улицах. На данный 
момент осуществляется процеду-
ра технологического присоеди-

Мобильная приёмная главы Соликамского городского округа про-
шла в деревнях Сёла и Чертёж. На вопросы жителей отвечали 
лично глава округа, его заместители, руководители различных ве-
домств  и структур, а также представители прокуратуры. 

На прошлой неделе глава Соликамского городского 
округа Евгений Самоуков побывал в трёх ТОСах: «Лес-
ное», «Солнечный» и «Сёла».  Практика подобных выез-
дов показывает, что после таких визитов  в территориях  
появляются сдвиги.

нения к сетям электроснабжения. 
Планируемый срок подключения 
– 31 августа этого  года, – пояснил 
ситуацию Станислав Климанто-
вич, заместитель директора МБУ 
«Управление благоустройства Со-
ликамского городского округа».

Жители обратили внимание на 
то, что мусорные баки постепен-
но изнашиваются и приходят в 
негодность. Представители ад-
министрации пояснили: замена 
контейнеров производится по-
степенно.

– По просьбе жителей добавили 
бак на контейнерной площадке 
по улице Космонавтов. В этом 
году заканчиваем обустройство 
контейнерных площадок в Го-
родище, Половодово, Чёрное. На 
следующий год в рамках про-
граммы «Комплексное развитие 
сельских территорий» заплани-
ровали обустройство контей-
нерных площадок в Тюлькино, 
Затоне, Чертеже и Сёлах, – проко-
ментировал Станислав Климан-
тович. 

Есть факты, когда водители 
неизвестных машин выгружа-
ют у баков строительный мусор 
и крупногабаритные ТКО. Ак-
тивные жители фотографируют 
подобные правонарушения и 
отправляют данные в муници-
пальный контроль. По всем фак-
там проводится проверка. Один 
из недавних случаев завершился 
административным штрафом 
для виновных лиц. 

О БЛАГих намерениях
На встрече озвучили  планы 

по благоустройству. В их числе 
– установка современной спор-
тивной детской площадки за счёт 
привлечения средств  ПАО «Урал-
калий». Она будет размещена на 
территории Соликамского до-
ма-интерната для престарелых и 
инвалидов.  

Не обошли на встрече и  тему 

 Первая остановка –  ТОС «Лесное». Его председатель  Ири-
на Ушакова озвучила несколько вопросов, с которыми об-
ратились жители посёлка Чертёж. Один из них – ненорма-

тивное состояние отдельных внутрипоселковых 
дорог: 

–  Вот наша улица, дорога была отсыпана в своё 
время щебнем за счёт самих жителей.   КамАЗы, 
лесовозы, бетоновозы  курсируют через нашу 
улицу, потому что соседняя дорога находится в 
ненормативном состоянии и в дождливый пери-
од непроезжая.  

Евгений Николаевич  сразу же на месте уточнил у пред-
ставителя управления благоустройства, возможно ли здесь 
грейдирование. Заместитель директора управления благо-
устройства Станислав Климантович пояснил: 

– В настоящее время грейдер занят на Кар-
наллитово, сегодня-завтра он завершает там 
работу,  и мы сразу направим его в Чертёж. По-
смотрим,  получится ли привести дорогу в по-
рядок – здесь по сути надо ещё завезти щебень.  

Также председатель ТОС Ирина Ушакова об-
ратила внимание представителей администра-
ции на распространение борщевика Сосновского. Этот опас-
ный сорняк становится настоящим бедствием для жителей, 
захватывая всё новые и новые территории. 

– По борщевику тоже поясню ситуацию, – подхватывает 
разговор   Станислав Климантович. – Сейчас мы ведём об-
работку на Малом Городище, пришли туда из Тохтуева, Сёл, 
с Вишерской трассы. И занимаемся не скосом, а обработкой 
реагентами. На территорию данного ТОСа тоже зайдём, пока 
занимаемся работой на  больших территориях.  

Жители правой стороны посёлка Чертёж ждут возможно-
сти подключения к газу, тем более  что территория попала в 
программу догазификации от  Газпрома. В прошлом году уже 
была сделана врезка в межпоселковый газопровод высокого 
давления «Соликамск-Чертёж», в этом году планируется под-
ключение первых потребителей газа.

–  Жителям нужно подать заявки на догазифи-
кацию, – пояснила Инна Тонких, заместитель 
главы администрации Соликамского городско-
го округа. – Этим вопросом мы занимаемся не 
первый год, и уже можно сказать, что это ре-
зультат взаимодействия жителей,  Газпрома  и 
органа местного самоуправления.  На сегодняш-
ний день более 200 договоров  уже заключено, в конце июня –  
начале июля Газпром приступит к своим работам по всей де-
ревне Чертёж.    

Активисты ТОС «Сёла» обратились в администрацию с во-
просами по запуску освещения, по возможности подключе-
ния Интернета, по расчистке дорог зимой и по отсыпке их 
летом. Ответы на вопросы получили тут же, на встрече.   

 – На местах всегда более эффективно прохо-
дит общение, когда видишь проблемы и обсуж-
даешь их с представителями ТОС – это лучше, 
чем  обсуждение в переписке,  – подытожил гла-
ва округа Евгений Самоуков.  – На месте всегда 
основательно погружаешься в проблему, в выез-
дах участвуют  представители административ-
ных структур, городских и коммунальных служб.  

Стоит сказать, что выезды главы в территории Соликам-
ского городского округа будут продолжены. До конца года 
планируются выезды во все ТОСы округа. 

содержания домашних живот-
ных. Жители отметили, что мно-
го собак выпускают на самовы-
гул, что представляет опасность 
для прохожих, особенно для де-
тей. Между тем 24 июня вступают 
в силу изменения в Администра-
тивный кодекс Российской Феде-
рации (ст. 8.52),  где прописана 
ответственность для хозяев, вы-
пускающих питомцев  без при-
смотра.

– Если хозяин просто отпустил 
собаку гулять без надзора, намор-
дника и не на поводке, ему будет 
грозить штраф до 3 тысяч  рублей.  
Если животное кого-то укусило 
или испортило чужое имущество, 
то ответственность выше – до  
30 тысяч. Если собака безнадзор-
ная, для отлова следует обратить-
ся в управление благоустройства 
по телефону 2-33-88, – объяснил 
Андрей Швецов, заместитель 
главы городского округа.

 
Чтобы и стёжки, 
и дорожки были 

в порядке
Много вопросов от жителей 

поступило по ремонту и содер-
жанию дорог, в том числе по 
обеспыливанию. Специалисты 
управления благоустройства за-
верили, что в ближайшую неделю 
будут обработаны технологиче-
ским лигносульфонатом дороги 
на улицах Октября и Советской. 
Ранее была обработана улица  
Центральная в  Чертеже. 

Кроме этого, дорогу на ул. Со-
ветской (от трассы Соликамск-
Красновишерск до ул. Стро- 
ителей) планируют заасфаль-
тировать. Средства в размере  
6 млн  рублей выделила компания 
«Уралкалий». Также при поддерж-
ке калийщиков участок дороги по 
ул. Спортивной (от ул.Строителей 
в сторону ул. Селенской) будет от-
сыпан щебнем. Средства удалось 
привлечь благодаря  участию и 
победе в конкурсе социально зна-
чимых проектов ТОС. 

Ещё одна возможность отре-
монтировать дороги – механизм  
инициативного бюджетирова-
ния. 

– Активные жители планируют 
подать на конкурс инициатив-
ного бюджетирования четыре 
проекта, связанные с ремонтом 
дорог. Это участки дорог пере-
ходного типа в сельских терри-
торях. Например, в Сёлах это от-
сыпка щебнем участка дороги по  
ул. Рабочей, от ул. Строителей до 
ул. Школьной, – отметила Инна 
Тонких, заместитель главы ад-
министрации СГО. – Админи-
страция поддержит инициативу 
жителей. И в случае, если данные 
проекты победят в конкурсном 
отборе, на следующий год они бу-
дут реализованы. 

Общение в рамках мобильной 
приёмной главы – это хорошая 
возможность из первых уст уз-
нать важную информацию, отме-
тили жители. А все проблемные 
темы, которые требуют дальней-
шей проработки, были зафикси-
рованы организаторами мобиль-
ной приёмной и будут переданы 
в профильные ведомства. 

В сельских территориях запланированы работы по обеспыливанию дорог 
переходного типа

В планах на будущий год – 
ремонт контейнерных площадок

Полосу подготовили Ольга СОБЯНИНА и Ольга СмИрНОвА
Фото Ольги Собяниной

Председатель ТОС «Лесное» Ирина Ушакова рассказывает о про-
блемах жителей д. Чертёж представителям администрации СГО
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Белая блузка с изящной вышивкой, бархатный жилет, пышная юбка – Татьна Юри-
на, председатель ООРН «Возрождение», встретила нас на пороге организации в на-
циональном  костюме российских немцев Поволжья. Он изготовлен умельцами из 
Петрозаводска по старинным выкройкам. А как иначе? Ведь на протяжении многих 
лет в «Возрождении» берегут и передают из поколения в поколение традиции и 
обычии российских немцев.

«Нerzlich willkommen!», 
или Добро пожаловать в «Возрождение»!

33 года в Соликамске действует организация, объединяющая российских немцев

– Цель ООРН «Возрождение» 
– это сохранение истории, куль-
туры, традиций, обычаев и язы-
ка российских немцев. Сегодня 
в организации числится около  
300 участников. Это дети с пяти 
лет и взрослые самых разных 
возрастов, – говорит Татьяна 
Юрина.

Переступая порог организа-
ции, словно переносишься в 
другую страну. Всё здесь гово-
рит о немецкой культуре, на-
чиная от географических карт 
и картин, написанных членами 
организации, вышивки нацио-
нальных «шпрухов» – цитат из 
Библии и пожеланий и закан-
чивая обширной библиотекой, 
пополнять которую удаётся бла-
годаря сотрудничеству с Между-
народным союзом немецкой 
культуры г. Москвы. 

В помещении, предостав-
ленном админстрацией Соли-
камского городского округа на 
безвозмездной основе, органи-
зация «базируется» уже не один 
десяток лет, поэтому атмосфера 
здесь почти домашняя. За сто-
лами удобно проводить встречи 
многочисленных клубов и про-
сто чаёвничать, а на стеллажах 
библиотеки можно найти ин-
тересную литературу, периоди-
ческие издания и газеты на не-
мецком языке.

Семинары и клубы 
по интересам

Здесь всегда рады гостям. Са-
мые юные посетители (дети с  
5 лет) – участники клуба люби-
телей немецкого языка «Deutsch 
mit Schrumdi». Вместе с забав-
ным героем журнала «Schrumdi» 
они познают немецкий язык и 
культуру через игры. Занятия 
организованы и на базе дет-
ских садов округа. Дети школь-
ного возраста приобщаются к 
культуре с помощью методи-
ческих материалов «Planetino», 
«Planet». Есть пособия для мо-
лодёжи и взрослых, например 
«Hallo Nachbarn!». 

Свою деятельность организа-
ция ведёт и в рамках многочис-
ленных этнокультурных и язы-
ковых клубов. Это  «Frauenklub» 
или женский клуб, клуб «Тради-
ции и обычаи российских нем-
цев» и т.д.  В феврале 2023 года 
в «Возрождении» начал работу 
клуб по изучению истории рос-
сийских немцев. Его руководи-
тель – Вальтер Пельц.  

Члены организации активно 
участвуют в  различных семи-
нарах по всей стране. Скажем, 
в начале июня молодёжь клуба 
«Wunder» – Ксения Борисова, 
Полина Кулакова и Юлия Рак-

шевская – побывали на рабочей 
встрече молодёжных лидеров 
Уральского региона «Уральский 
диалог». А с 24 по 30 июня чле-
ны организации «Возрождение» 
приняли участие в интенсиве 
немецкого языка в Екатерин-
бурге, где изучали немецкий 
язык и грамматику, узнали боль-
ше о том, как российские немцы 
попали на Урал, про их историю 
и быт, об электронной книге па-
мяти российских немцев Урала 
и многое другое.

В школах округа работают клу-
бы любителей немецкого языка 
«Federleicht». А педагоги немец-
кого языка могут пользоваться 
библиотекой, участвовать в кра-
евых методических языковых 
семинарах, повышать уровень 
квалификации в Московском 
институте этнокультурного об-
разования, принимать участие 
в международных научно-прак-
тических конференциях. 

Пасхальные зайчики 
и театр на немецком 

языке
Сохранять и передавать куль-

турные традиции и обычаи по-
могают такие Всероссийские ак-
ции, как «Tolles Diktat», а также 
совместные праздники. В чис-
ле традиционных – Рождество, 
Новый год и Пасха. Участники 
клубов «Deutsch mit Schrumdi», 
«Federleicht», «Planetino» чи-
тают стихи на немецком и на 
русском языках, поют песни и с 
удовольствием играют в нацио-
нальные игры. Родители детей и 
гости тоже становятся активны-
ми участниками мероприятий. 

А коллектив клуба театра на не-
мецком языке «Märchenwelt» ра-
дует прекрасным исполнением 
постановок, подготовленных под 
руководством  педагога Юлии 
Ракшевской. Театр регулярно 
участвует и побеждает в конкур-
сах различного уровня. Одно из 
последних достижений – почёт-
ное третье место на фестивале 
«Golden Pine Apple» в Березниках.

Отметим, в этом году состав 
театра будет обновляться, так 
как старшие дети – уже выпуск-
ники.  Вступить в ряды театра-
лов-полиглотов приглашаются 
дети российских немцев и все 
желающие.

Итоги года и планы
на будущее

Прошлый год для общества 
был очень насыщенным на со-
бытия, реализовано много 
проектов на международном, 

федеральном, краевом и муни-
ципальном уровнях. Так, при со-
действии Международного сою-
за немецкой культуры в рамках 
Программы поддержки россий-
ских немцев в РФ реализован се-
мейный проект «Familientreffen 
der Russlanddeutschen». 

Ещё один масштабный про-
ект – «Академия краеведения», 
ставший победителем конкур-
са Президентского фонда под-
держки культурных инициатив.  
Участие в нём приняли более 
500 школьников, в интерактив-
ной форме дети выполняли за-
дания и узнавали новое о род-
ном крае.  

Также члены общества «Воз-
рождение» участвовали во мно-
гих городских мероприятиях, 
где они всегда выделялись свои-
ми национальными костюмами. 

–  Особенно запомнился фе-
стиваль «Вкусный юбилей», 
приуроченный к 80-летию по-
сёлка Чёрное. Юбилей отметили 
красиво, с размахом, пригласив 
более трёх тысяч гостей,  – рас-

сказывает  Татьяна  Владими-
ровна. – Активное участие в фе-
стивале приняли члены нашего 
общества «Возрождение» и диа-
спора русских немцев из Берез-
ников. Мы даже стали победи-
телями в кулинарном конкурсе, 
приготовив традиционный не-
мецкий пирог «Baker». 

Кроме того, в посёлке Чёрное 
создан музей российских нем-
цев. Его хозяйка – энтузиаст, 
учитель истории Анна Митра-
кова. В стенах музея бережно 
собраны и хранятся документы, 
письма, предметы быта,  пере-
данные семьями российских 
немцев. ООРН «Возрождение» 
планирует совместный проект 
с музеем по оснащению и обо-
гащению данных для экскурсий.

Этот год, по признанию Та-
тьяны Юриной, будет не менее 
богатым на события и проекты. 
Совсем скоро вновь состоятся 
«Семейные встречи». Ведь пре-
емственность поколений – одно 
из важных направлений работы 
организации. А для молодёжи со 
всего Урала будет организован 
проект «Молодёжные семейные 
встречи»: в Соликамск для зна-
комства и обмена опытом прие-
дут молодые семьи из Пермского 
края, Свердловской, Челябин-
ской, Тюменской областей, Ре-
спублики Коми и Удмуртии.

– Продолжим сотрудничество 
с управлением образования, на-
циональными организациями 
Соликамска, Фондом поддерж-
ки и развития ТОС и ОИ,  – до-
бавляет Татьяна Владимировна. 

Отмечу, что деятельность ора-
низации финансово поддержи-
вается в рамках подпрограм-
мы «Укрепление гражданского 
единства и межнационального 
согласия в Соликамском город-
ском округе», а управление внут-
ренней политики всегда по-
могает нам в решении любых 
вопросов. Радует, что в этом году 
координационный совет по на-
циональным вопросам прово-
дится в новом, выездном фор-
мате. 

С уважением к 
ветеранам и к истории 
Организация работает по не-

скольким направлениям: этно-
культурная деятельность, мо-
лодёжная и языковая работа, 
самоорганизация российских 
немцев, социальная работа и 
партнёрство с организациями 
Германии и Швейцарии. Боль-
шое внимание уделяется под-
держке ветеранов,  трудармей-
цев и репрессированных. Им 
оказывается помощь в быту, а 
также в виде продуктовых и тек-
стильных  наборов. А 30 октября 
потомки российских немцев по 
традиции соберутся у Мемори-
ала памяти жертв политических 
репрессий, ведь в истории стра-
ны есть и горькие страницы. И 
задача сегодняшнего поколения 
– хранить память и не допускать 
ошибок прошлого. 

Ольга СОБЯНИНА

ООРН «Возрождение» 
создана в 1990 году. 

До 2015 года  
организацией руководил 
Эдвин Гриб – инициатор 

объединения российских 
немцев Пермского края, 

Почётный гражданин 
г.Соликамска.  Затем 

в течение года «у руля» 
стоял Вальтер Пельц.  

С 2016 года и по сей день 
председателем является 

Татьяна Юрина.

– Пермский край – один из самых многонациональ-
ных и многоконфессиональных регионов страны. 
На территории региона проживают порядка 146 
народов, зарегистрировано более 20 религиозных 
течений. С учётом такого многообразия культур, тра-
диций, языков вопрос конструктивного взаимодей-
ствия представителей разных народностей – в при-
оритете. Пермский край – это родной дом для всех 
жителей края вне зависимости от национальностей. 
Горжусь тем, что дружба и взаимоуважение – основа 
жизни прикамцев.

Дмитрий 
МАХОНИН, 
губернатор 
Пермского 
края:

В ООРН «Возрождение» числится 300 человек
Изучать культуру можно 
в игровой форме

Дружный коллектив театра «Mаrchenwelt»  
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Эффект – социальный

Новый сезон школы самореализации «Золотая пора» со-
ликамцы серебряного возраста  всегда ждут с нетерпени-
ем. Группы набирают за считанные дни, ведь занятия – это 
отличная возможность организовать свой досуг, провести 
свободное время активно и с пользой, научиться чему-то 
новому, пообщаться и завести новые знакомства. 

«Золотая пора»
Вновь открыла свои двери школа самореализации для людей старшего поколения 

Внимание: живое фото

зования ЦРТДиЮ «Звёздный».
Светлана Ожале-

не на заслуженном 
отдыхе около десяти 
лет. Когда увидела в 
интернете информа-
цию о наборе на кур-
сы, сразу позвонила. 

Ей нравится учиться чему-то 
новому, заниматься творче-
ством. 

  – Желающих попасть в шко-
лу «Золотая пора» всегда много, 
поэтому сначала меня записали 
в резерв. Потом, к моему сча-
стью, кто-то отказался, освобо-
дилось место, и мне позвонили. 
Я была очень рада, потому что 
у меня есть свободное время и 
хочется научиться тому, о чём 
мечтал, например, с детства. 
Но пока работала, времени во-
плотить мечту не было. Теперь 
можно наверстать упущенное: 
научиться писать картины, за-
ниматься йогой и многим дру-
гим. А цветы из фоамирана по-
разили меня своей красотой и 
реалистичностью, – призналась 
Светлана Михайловна. 

Занятия творчеством трени-
руют мелкую моторику рук и 
память, развивают фантазию  и, 
конечно, дарят радость обще-
ния.

По взмаху 
волшебной кисти…

В соседнем кабинете прохо-
дят занятия по живописи. Люди 
серебряного возраста учатся ос-
новам работы с акварелью. За-
дание на одном из занятий, ко-
торое мы застали, – нарисовать 
парусник, плывущий по волнам. 

– Важно, чтобы рабочее ме-
сто было удобным. Если рабочая 
рука правая, то ёмкость с водой 
для промыва кисточки и краски 
должны стоять справа. При ра-
боте с акварелью я предпочитаю 
использовать вместо палитры 
лист бумаги. Так можно сразу 
увидеть, какой цвет получился 
при смешении красок, – объ-
ясняет ученикам Елена Полу-
щенкова, педагог дополнитель-
ного образования ЦРТДиЮ 
«Звёздный».

Под руководством опытно-
го преподавателя 
справится каждый, 
уверена ещё одна из 
учениц   Светлана 
Цыдвинцева. Она – 
человек творческий, 
многие соликамцы 
знают её как ведущую меропри-

ятий.  В школу «Золотая пора» 
Светлана Олеговна пришла, 
чтобы  научиться рисовать, а 
также развивать свои сцениче-
ские данные. 

– Я записалась в два кружка: 
«Живопись» и «Театр». Занятия 
рисованием – это работа для 
мозга, развитие фантазии, и в 
тоже время «релакс», возмож-
ность расслабиться. А театраль-
ный кружок – возможность 
улучшить свою сценическую 
речь и пластику. Это важно для 
меня как для ведущей меропри-
ятий. Также хочу сама открыть 
секцию по танцам для людей 
старшего поколения. Надеюсь, 
среди учениц найти единомыш-
ленников, которые хотят учить-
ся чему-то новому,  – говорит 
Светлана.

Информационные 
ресурсы…для общения
Особой популярностью у лю-

дей старшего поколения всегда 
пользуются компьтерные кур-
сы в Ресурсном центре новых 
информационных технологий. 
И это понятно: в современном 
мире без цифровой грамотно-
сти просто невозможно.  По-
этому занятия в этом сезоне 

В этом сезоне творческие 
занятия школы организова-
ны в ЦРТДЮ «Звёздный». Под 
руководством педагогов до-
полнительного образования 
пенсионеры Соликамска осва-
ивают йогу, основы живописи, 
театрального искусства, работы 
с фоамираном, посещают курс 
«Будь здоров!» по оздорови-
тельной физкультуре. Занятия 
ещё по двум направлениям – 
«Интернет как средство обще-
ния» и «Мобильный интернет»   
– проходят на безе Ресурсного 
центра новых информацион-
ных технологий по адресу: Ка-
лийная, 138 а.

Проект инициирован 
и реализуется 

при финансовой 
и организационной 

поддержке 
администрации 
Соликамского 

городского округа

–  В этом году школа само-
реализации для пенсионеров 
«Золотая пора» открыла свой 
двадцать шестой сезон. На про-
тяжении многих лет проект 
востребован, он охватил более 
двух тысяч пожилых людей Со-
ликамского городского округа. 
Его главная цель состоит в том, 
чтобы наши возрастные жители 
могли получить новые знания 
и применить их в дальнейшей  
жизни.  Например, делать суве-
ниры для себя и близких, или 
даже научить кого-то другого, 
став наставником, – говорит 

Лилия Банникова, 
заместитель началь-
ника управления 
внутренней полити-
ки администрации 
Соликамского город-
ского округа. – От-

мечу, что в этом году «Золотая 
пора» охватывает и сельские 
территории, правда, в другом 
формате. На базе нескольких 
домов культуры проводятся до-
суговые площадки для людей 
старшего возраста.

Лютики-цветочки
В мастерской фоамирана пе-

ред глазами участниц проекта 
предстали изящные брошки, 
заколки и гребни, украшенные 
яркими розами, нежными лили-
ями, пышными ранункулюсами 
и пионами. Все цветы как будто 
живые, но сделаны из особого 
материала – фоамирана. Каждая 
из участниц школы «Золотая 
пора» всего за несколько заня-
тий научится изготавливать та-
кие же украшения.

– На занятиях мы 
знакомимся с мате-
риалом, узнаём, что 
можно сделать из 
фоамирана. Занима-
емся флористикой: 
будем изготавливать 
цветок, из которого потом мож-
но сделать брошь или заколку. 
В дальнейшем, если женщинам 
понравится работать с этим ма-
териалом, они могут дома само-
стоятельно делать интересные 
поделки и вещи для декора, 
– поясняет Светлана Меллер, 
педагог дополнительного обра-

организованы сразу по двум 
направлениям: «Интернет как 
средство общения», где пен-
сионеры учатся пользоваться 
социальными сетями и мессен-
джерами, и «Мобильные интер-
нет-технологии».

– На заслуженный отдых я 
вышла три месяца назад. Си-
деть без дела не привыкла, к 
тому же хочется больше знать 
о возможностях интернета, 
поэтому записалась именно 
в эту группу. В наше время 
важно быть уверенным, про-
двинутым пользователем. В 
социальной сети «Вконтакте» 
я зарегистрирована давно. Но 
многого не знала, например, 
как правильно выкладывать 
информацию, за-
гружать компью-
тер и так далее. А 
здесь всё понятно и 
просто объясняют. 
После первого за-
нятия я уже многое 
почерпнула,   – рассказывает 
Нелли Анцифирова, участ-
ница проекта «Золотая пора». 
– Здорово, что есть такой про-
ект, направленный на органи-
зацию досуга людей старшего 
поколения. 

Внимание: живое фото
Наведите телефон на фотографию 
и наслаждайтесь просмотром видео

Сканируйте 
куар-код

1 Загрузите 
приложение

2 3

Широкий спектр занятий по-
могает людям, вышедшим на 
пенсию, найти новое увлечение, 
завести знакомства и адаптиро-
ваться к новому социальному 
статусу. Впереди новые знания 
и, как и положено в любой шко-
ле, – будет и выпускной. Участ-
ники проекта готовят к показу 
спектакль, а также выставку 
творческих работ. 

Ольга СОБЯНИНА
Фото Андрея Ротенбергера
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